
“现在是任豆树的花果
期，但今年雨水多，还看不
到枝头挂果。”走在广东清
新白湾省级自然保护区的
林间道路上，林业高级工程
师贾薪玉有些惋惜，与记者
分享起去年的照片：一棵任
豆树吐出成片花蕊，花落
后，现出红褐色的豆荚。

美丽的任豆树遍布在
白湾保护区的许多角落。这
种树木十分耐贫瘠，可在岩
石裸露率80%以上的石灰岩
山地生长，因此也被称为“石
头上的绿色精灵”。站在这
里，很难想象，茂盛的植被之
下，竟是坚硬的石灰岩山地。

过去，白湾分布着约
100 条自然村，村民们在临
近村庄的石头山上铲去植
被，种植玉米等作物，本就
不多的土壤也流失了，群山
面临石漠化的威胁。

2010年，毕业于华南农
业大学森林保护学专业的
贾薪玉来到保护区工作，不
久便投入到石漠化治理工
作当中。每次深入保护区
腹地调研，贾薪玉经常手脚
并用攀上裸露的石头，一旦
不慎摔倒，就要痛上几天。
不论过程多么艰辛，贾薪玉
始终认定石漠化治理的重
要性，“石灰岩土层浅薄，又
很难风化形成土壤，如果任
凭土壤流失，很多地方可能

会彻底石漠化，导致生物多
样性减少，引发滑坡、泥石
流等自然灾害”。

2012年，白湾保护区便
开启了石漠化治理的探索
之路，联合高等院校，筛选
出任豆、枫香、光皮树等树
种，利用栽培技术进行推广
造林 8000 多亩，人工抚育
生态林 7000 多亩。在一片
间种光皮树和枫香的林地
前，贾薪玉回忆，造林工人
几乎不可能完全按计划来
种植，经常遇到石头、挖不
了树穴，只能偏移原来的点
位种植；同时，由于缺水缺
土，树木成活率低，经过多
轮种植才有了今天草木丰
茂的景象。

通过生态迁移扶贫、封
山育林等一系列举措，白湾
保护区的生态环境得到修
复，森林植被面积持续增
加，生物多样性得到有效保
护。如今，贾薪玉日常携带
相机来巡山，几乎把所有角
落拍了个遍，但经常还会遇
到新的惊喜，新物种白湾堇
菜、丹霞梧桐、石山巴豆、檫木
等白湾植物新记录，都是她巡
山时所发现的。随着生态环
境越来越好，在这里栖息的
动物种类也越来越丰富，近
年来，白湾保护区监测到望
舒睑虎、仙八色鸫、绿翅金鸠
等野生动物的珍贵影像。
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石头山蹦出“绿精灵”

广东点“石”成金有良方
6 月 17 日是世界防治荒漠化与干旱日，记

者从广东省林业局获悉，截至2023年底，全省
完成石漠化综合治理任务2.65万亩，全省岩溶
石漠化地区植被盖度提高到83%，沙化地区植
被盖度已提高到80.32%。

近年来，广东各地合力将石头山变绿满山，
点“石”成金。石缝任豆、涵水绿林、千岩竞秀
……广东石漠化治理，尤以清远等地的路径为
典型。近日，记者走进清远市多个山区，看岩溶
地如何长出绿美“精灵”、致富“宝物”。

当前，广东正从制造大省迈
向制造强省，这一束“光”能带来
什么“新”意？又如何逐“光”前
行，擦亮激光这块闪亮招牌？

站在新的发展阶段，广东要
下好激光与增材制造这盘棋，政
策 的 引 导 和 扶 持 必 不 可 少 。
2020 年 9 月，广东印发《广东省
培育激光与增材制造战略性新兴
产业集群行动计划（2021-2025
年）》，这是广东针对激光与增材
制造产业的首个省级层面的专题
支持政策，将打造以广州、深圳为
核心，以珠海、佛山、惠州、东莞、
中山、江门等地为重要节点的产
业发展格局，建成激光与增材制
造产业园区5个以上，建设材料、
器件、装备与应用基地10个以上。

在位于广东深圳宝安区的深圳
激光谷，记者看到，激光龙头深圳市
创鑫激光股份有限公司、广东省激
光行业协会都扎根于此，与其一路
之隔，分布着深圳市柠檬光子科技
有限公司等多家高科技企业。激光
中上下游企业在园区里都能找到。

专攻激光芯片的柠檬光子目
前主要聚焦激光传感领域，应用
场景包括激光雷达、3D传感、机
器人视觉等；在工业应用领域，柠
檬光子一方面与园区内的创鑫激
光合作，向他们供应核心芯片器

件，另一方面针对新能源领域，他
们以芯片为核心拓展产品线，能
为新能源企业提供激光生产设备
的全套解决方案。

“我们面临的最大挑战，是怎
么把原本高门槛、高附加值的激
光技术，变成能够广泛应用的技
术品类。”柠檬光子创始人兼首席
执行官肖岩坦言，要让激光芯片
的光场能满足应用场景的需求，
并且在成本上可接受，需要集全产
业链之力，“掌握激光核心技术的
国产供应商，加上国产供应链的协
同，再加上对本土应用需求的对
接，这三个层面解决好，才能真正
让技术创新实现商业化落地”。

如今，深圳激光谷已构建起
完整的激光科技创新生态链，引
进研发机构深圳市智造激光技术
研究院，从事激光产业激光应用技
术研发、创新孵化等工作，与园区
多家企业建立了产学研合作关系。

面对未来，邵火建议，广东要
增加对于光学与激光核心材料、
激光光源、光学仪器仪表、XR光
学精密检测设备、精密控制系统、
激光精密五轴加工系统、新型电
子元器件制造等高端研发项目的
专项支持，加大技术赶超步伐，将全
球价值链与国内价值链衔接，从而
提高整个产业集群的综合实力。

年初至今，港股红利策略迎来
爆 发 ，市 场 关 注 度 随 之 上 升 。
WIND数据显示，截至5月31日，国
新港股通央企红利指数近半年大涨
30.87%，相比于同期恒生指数、中
证红利指数6.08%、13.19%的涨幅，
超额收益明显。在此背景下，景顺
长城中证国新港股通央企红利ETF
（认购代码：520933，场内简称：港股
央企红利 50ETF）6 月 11 日正式发
行，力争为投资者准确把握港股高
股息国企的长期投资机遇。（广告）

文/羊城晚报记者 胡彦 黄婷
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一位医生、一抔乡情、
一项植林工程，创造了清远
市阳山县杜步镇东山村（原
东 山 乡 ，2003 年 撤 乡）的绿
色奇迹。

谢士恒是中国香港有名
的麻醉科医生，曾随父亲回
到祖籍地梅县雁洋镇文社
村，并在当地植下生态林、成
功改造 200亩荒山。成事在
先，1999 年，应东山乡政府
的邀请，57岁的谢士恒首次
踏上东山乡的土地，他被眼
前沙石满山、植被稀疏、严重
缺水的石漠化景象所震动，
决心在这里植林蓄水。树木
根系犹如天然水箱，有助于
固定土壤，减少水土流失，保
持水源稳定。

东山村古名为九十九
崆，遍地石山、水贵如油，是
典型的石灰岩山区，全省贫
困县的“四大金刚”之首。当
年，6000 多位村民食水艰
难，当地流传着“上了锁的水

柜、不上锁的门”的说法。
1999 年，谢士恒首批投

入几十 万元 ，在山上种植
1000 多亩树苗，但苗木成活
率不高。首战失利后，谢士
恒与妻子谭颖儿从繁华都会
搬到贫瘠山区，全身心投入
植林造水。他参考美国 20
世纪二三十年代治理中部大
旱的经验，请来中国科学院
华南植物园的专家指导，并
独创“品字形打坑”“松树皮
覆盖”等方法。植树工程伊
始，谢士恒不幸被诊断出末
期血癌，但他仍顽强地在一
线规划指导修路、挖坑、购
苗、种树、建蓄水池等工作。
经过 6 年的实践，谢士恒承
租生态林区面积 10000 多
亩，植树 6000 多亩，种植木
荷、枫香、土沉香、铁冬青等
国内外树木花卉 200多个品
种，前后投入近 1000 万元。
2001 年 6 月，东山乡成功开
始供应无污染的食用水。

如今，东山村已然大变
样 ，风 景 宛 如“ 广 东 小 瑞
士”。跟随阳山县林业局副
局长黄金陵的脚步，记者来
到东山植树蓄水试验风景区
三大区域之一的云茶植林
区，这里落羽杉环水排开，玉
堂春、火力楠、竹柏等多种植
物枝繁叶茂。

“过去，我们只能自己种
些玉米、花生、番薯吃。现在
生态好了、水多了，我也有了
稳定的工作。”被聘请为东山
植树蓄水试验区护林员的村
民伍金发说，谢士恒还将生态
林建成生态旅游度假区，带动
当地许多农民脱贫致富。

广东人以水为财，郁郁
丛林、汩汩泉水就是为当地
留住财富的法宝。黄金陵告
诉记者，2011年至今，阳山县
共治理石漠化面积 15256 公
顷，成效明显，相继获评“全
国森林旅游示范县”“广东省
林下经济示范县”等称号。
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清远市连南瑶族自治
县是广东省岩溶分布典型
县。20多年前，这里漫山石头
裸露、水土流失严重、土壤缺
乏肥力。村民们以炼山、伐木
维持生计，更是加剧了“一方
水土养不活一方人”的情形。

所幸，1999年出现了转
机，广东省率先施行生态公
益林效益补偿制度，连南将
石漠化区域划为生态公益
林，封山育林、加强管护，禁
止砍柴、放牧等破坏生态的行
为。2008年，广东全面启动
并实施岩溶地区石漠化综合
治理工程，支持连南瑶族自治
县大力开展石漠化治理工作。

“ 多 年 来 ，我 们 采 取
‘封、管、造’三项举措全力
推进石漠化治理，加速植树
造林、森林抚育、退化林修
复 并 扩 大 生 态 公 益 林 面
积。”连南县自然资源局副
局长张林告诉记者，经过20

余年的悉心治理，连南县
3000 多亩石漠化土地得到
修复，建于 2019 年的连南
万山朝王国家石漠公园是
广东省首个国家石漠公园。

在公园的观景台（又名
“点将台”）上极目远眺，千
余座“灰头土脸”的石山，如
今悉已披上“五彩斑斓的
绿”。除了香樟、枫香、钩锥等
乡土树种，还种上了金黄色的
千亩银杏、粉红色的山樱花等
层次丰富的景观植物，以及油
茶、桑叶、野葡萄等经济作物。

张林表示，在3亿多元的
投资下，这座公园成为集岩溶
生态保护保育、生态观光游
览、自然教育、森林康养休闲
等于一体的综合性森林生态
示范园。每年游客逾30万人
次，带动项目区域及周边的住
宿、交通、餐饮、农特产品销售
等消费超过2000万元，为瑶
山群众带来“泼天的富贵”。
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据悉，为了全面查清广
东省岩溶地区石漠化土地
状况，广东分别于 2005 年、
2011年、2016年、2021年组
织开展了四次石漠化专题
监测工作。这四次调查，记
载了广东省石漠化地区从
秃山到青山的蝶变。

广东省林业调查规划
院林业高级工程师周命义
介绍，目前，广东省石漠化
土地主要分布在韶关市、清远
市、肇庆市、云浮市、阳江市、
河源市6市的21县（市、区）。

“2016年调查的石漠化土地
中，有40%的面积在2021年
已转变为潜在石漠化土地，
主要因素有治理因素、自然
修复等，其中由于人工造林
和森林抚育、封山管护、封山
育林等的治理因素而转变的
土地面积占其中的93.57%。”

乐昌“祖岭模式”、英德
“新群模式”、连南“万山朝
王模式”……一个个广东石
漠化综合治理示范样板的
背后，是广东推动石漠化综
合治理的不竭努力。

近年来，广东科学推进
石漠化综合治理，全省石漠
化总体恶化趋势得到有效
遏制，岩溶石漠化地区植被
盖度达83%，沙化地区植被
盖度提高到80.32%。

值得一提的是，全省石
漠化地区林地也基本纳入省级
以上公益林管理，从2018年
起，实施公益林分区域差异化
补偿政策，将生态保护红线内
的石漠化地区的省级以上公
益林列为特殊区域进行补偿，给
予更高的补偿标准，一张张石山
增绿、群众增收的石漠化治理画
卷，正在广东大地上不断绘就。
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广东清新白湾省级自然保护区广东清新白湾省级自然保护区

连 南
万山朝王
国家石漠
公园的森
林步道

景顺长城中证
国新港股通

央企红利ETF
把握港股红利
投资机遇

起激光产业，很多人
第一时间想到的是武汉光

谷，以光通信产业奠定基石，实
现从一束光起步，迈向“一座城”。

而从广东本土走出来的这
一束“光”，似乎一诞生就与制造
业紧密相连，推动广东成长为全
国最大的激光应用市场，甚至吸
引武汉企业大举南下拓市场。

2020 年 9月，激光与增材
制造产业被列为广东省重点培
育的十大战略性新兴产业集群
之一。相关文件指出，整个激
光产业已成为驱动广东迈向
“制造强省”的核心动力源泉。

进口的激光设备维修成本
高，三十年前的创业者们从修
机器做起，摸清激光打标机的
原理和构造；三十年后，新一代
的创业者宁可拒绝传统设备的
大额订单，也要啃起激光加工
领域的“硬骨头”，沉下心来钻
研高档数控系统和高端激光数
控机床……

羊城晚报记者近日在采访
中发现，制造需求“出题”、激光
技术“解题”，是广东激光产业
发展的内生动力；而随着产业
的发展壮大，这束“光”正由大
变强，向高端化、智能化的方向
展开新的探索。

激光技术被称为“最快的刀”
“最准的尺”和“最亮的光”，与原
子能、半导体、计算机并称为 20
世纪“新四大发明”。激光与制造
的结合绝非偶然，激光光束能量集
中、稳定，可用于加工硬度大、脆性
高、熔点高的新材料，也是推动传统
工业制造业转型升级的重要力量。

在激光领域，武汉光谷名满
天下，却很少有人知道，广东也曾
提出光谷概念。

早在1999年，就有专家提出
建立广东光谷的建议，广东很快
采纳了这一建议，决定以广州为
中心、珠三角为腹地，建设广东光
谷，致力建设集研究开发、人才培
养、生产制造和市场拓展于一体
的光电子产业技术体系，形成高
速发展的光电子产业带。

从广东光谷的建设开始，广
东激光产业逐步起势，发展迅
猛。如今，广东已成为国内最大
的激光与增材制造产业集聚区，
产业规模和企业数量均占全国
30%以上，拥有 20 余家上市公
司，年营收超 1 亿元的企业有
100余家。

“广东制造业发达，有丰富的
激光制造应用场景，众多需求反
过来‘ 倒 逼 ’了激光产 业 的 发
展。”广东省激光行业协会秘书长
邵火告诉羊城晚报记者，激光技
术孕育孵化新应用的能力很强，
能够不断与其他技术融合创造新
应用和新产业，具有突出的产业

引领性特征。
据他介绍，一些了解激光优

势的本土制造企业最初从国外购
进昂贵的激光设备，让一些创业
者看到了巨大的市场需求和利润
空间，于是他们开始钻研设备的
原理和构造，走上了自研激光设
备的道路。

1992年，一位25岁的年轻人
偶然结识了一位香港客户，这位
客户购买了几台海外激光打标
机，但是，当时的激光打标设备经
常出问题，又因为本地客户少，海
外厂商的售后服务十分草率，维
修还要提前两个月预约。这位年
轻人就自告奋勇，提出帮对方修
机器，并将激光打标机从内到外
彻底摸清。

后来，这位年轻人来到深圳
创办了深圳大族实业有限公司，
他就是大族激光的创始人高云
峰。以最熟悉的激光打标机起
家，大族激光最终打通激光技术
产业链，实现了激光产业垂直一
体化发展。

激光制造技术为广东制造业
带来了什么改变？研究广东激光
产业 17 年的邵火介绍：“激光设
备的普及，让许多原先看起来灰
头土脸的工厂真正实现蜕变。这种
直观的变化，让更多中小企业认识
到激光加工的优势并愿意投入；令
人感到更为欣喜的是，整个激光产
业并不满足于以成本取胜，逐步在
效率、质量等方面向国际看齐。”

目前，我国激光加工产业
主要分布在四大区域，分别是
中西部地区、长三角地区、珠三
角地区和环渤海区域。以武汉
为代表的中西部地区，早期以
自主创新为源头，通过科技成
果转化的模式，逐步做大产业规
模。而以广州、深圳为代表的珠
三角地区则是由现有市场需求
拉动激光制造的产业需求，从而
推动产业链各环节不断完善。

贴近市场，无疑是广东激
光产业的优势，但也造成了广东
以生产中小功率激光加工机为
主、缺乏核心技术攻关等局面。

邵火坦言，广东激光产业
存在一些短板，一是在低端市
场无序竞争，市场利润率低；二
是专业人才匮乏；三是行业缺
乏标准，无序竞争；四是研发投
入大，技术升级难，创新生态系

统尚未形成。他建议，“在特种
光纤、激光芯片、扫描振镜、激光
器和高端装备等领域，广东需要
进一步提升核心技术的自主研发
能力，减少对进口技术的依赖”。

向高端进发，广东激光产
业的先行者们已迈出了核心技
术攻关的步伐。

在东莞，松山湖材料研究
室光子制造团队瞄准超快激光
展开技术攻关，能实现用激光
在一根火柴上刻蚀图案，但火
柴并不会因激光的高温而点燃
的神奇效果。光子制造团队产业
化公司副总经理、销售总监李海
鸽介绍，超快激光采用飞秒级的
激光束，利用其极短作用时间和
超强峰值功率等特性，将作用区
域直接电离，实现非熔性冷加
工。可广泛应用于电子封装、精
密零配件加工、光伏电池等领域。

在佛山，广东原点智能技术
有限公司的车间内摆放着一系列
PCD刀具，PCD是一种金刚石材
料，属于超硬材料，传统设备难以
加工，而运用原点智能的激光数
控机床来加工这种刀具，精度更
高，还能大大提高加工效率。

“在公司成立之初，我们曾
靠大型车企的订单生存下来，
给他们供应金属切削机床和自
动化整线，但我们深知自己的
强项并不在此，2022 年疫情期
间我们经过探讨，放弃了五六
千万元的订单，决定将人力、物
力和财力都专注在高档数控系
统和高端激光数控机床上，疫情
后第一单金额就达到了1000多
万元。”原点智能副总经理刘志
峰告诉记者，目前，经过持续的
市场考验和研发投入，公司整台
机床的国产化率基本超过95%。

总策划：杜传贵 林海利
总统筹：孙爱群 吴江
统 筹：孙晶 刘佳宁

——粤港澳大湾区新质生产力报告
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回溯“光”源：
从修海外设备到自己造设备

羊城晚报记者 黄婷 孙晶
实习生 伊梦瑶

探寻“光”路：既要贴近市场又要进军高端化B

C全力追“光”：
上下游“抱团”构建创新生态链

原点智能激光数控机
床用激光切割生产锯片
羊城晚报记者 梁喻 摄

位于深圳激光谷
的深圳市柠檬光子科技有
限公司 实习生 伊梦瑶 摄

原点智能
工作人员操作
激光数控机床
羊城晚报记者

梁喻 摄
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